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今年 4 月，国务院发布《关于进

一步加强“地沟油”治理工作的意见》

明确指出，要总结餐厨废弃物资源化

利用试点经验，推动培育与城市规模

相适应的废弃物无害化处理和资源

化利用企业。

专家认为，“地沟油”暂无非常精

确的检测办法，单靠监管人员“人盯

人”也很难实现，关键就是打通资源

化利用，把市场的“疏”和监管的“堵”

结合起来。

“杜绝‘地沟油’回流无法依赖终

端检测，关键在于资源化利用。”郑树

松说，美国已经有数百家加油站供应

生物柴油，巴西对生物柴油的利用立

法，我国关键要打消市场对生物柴油

性能的疑虑，市场附加值和认可度都

有待提升。

杨劲松说，未来上海还将继续提

升技术标准，运用市场化运作的模

式，推进餐厨废弃油脂制生物柴油的

多元化应用，并探索建立适合上海实

际并且安全可靠、能有效降低成本的

混合柴油燃料储存及加注体系，更加

完善全产业链监管体系及市场营运

模式。

据新华社电

■都市脉搏

变身柴油去加油站发挥“余热”，人人喊打的“地沟油”终于有了市场“出口”。 青年报资料图

喝“地沟油”跑上千万公里
排放还能减一成

记者在位于奉贤区的这一中石
化加油站看到，这里新增了两个生物
柴油的加油箱。价格显示，一般柴油
售价6.02元/升；而B5生物柴油打9.5
折，售价为5.72元/升。加油站工作
人员说，按这次有20辆环卫车、每辆
车加注60升计算，一天就有1200升
生物柴油被消耗掉。从30日开始，
这里和浦东的另一个加油站都已存
储了10吨生物柴油，预计四五天就
能加注完毕。

所谓B5生物柴油，指的是将5%
左右的生物柴油，与95%的石油柴油
混合的调和燃料。而这一加油站的
生物柴油来源，正是人们谈之色变的
餐厨废弃油脂，也就是“地沟油”。为
推动餐厨废弃油脂资源化再利用、狙
击其回流餐桌，上海从2013年就开
始研究在公交车等车辆上试用这种
生物柴油。

数据显示，截至9月30日，上海已
有104辆公交车使用了生物柴油，累
计运行了1560.72万公里，消耗混合燃
料583.9万升；32辆环卫车累计运行
8.31万公里，消耗生物柴油2.38万升。

同济大学汽车学院教授楼狄明
介绍，这些车辆使用了B5类型的“地
沟油”制生物柴油混合燃料后，发动

机运行正常；氮氧化物排放与石化柴
油相当；重金属以及细颗粒物等污染
气体排放降低了10%以上，氮氧化物
净化效率达80%以上。

不过，仅是在单位车辆上的示范
应用，还不算是正式打通市场化的“最
后一公里”。上海市食药监局局长杨
劲松表示，“地沟油”能进入中石化的
加油站，向社会车辆开放，是资源化再
利用的关键一步，将为“地沟油”打开
市场、获得公众认可起到积极作用。

解决吃不饱、卖不掉
实现收运用“闭环”管理

我国是餐厨废弃油脂的产生大
国，仅在上海，每天就有150吨左右
的废弃油脂。而过去，处置“地沟
油”，餐饮企业需要给环保部门付费，
将油交给“正规军”的积极性不高，不
少生物柴油的加工企业也因此处于
收不到油、产能不足的状态。

“由于饱受原料匮乏、市场狭小、
政策不配套的煎熬，我国生物柴油产
业多年来步履维艰。”上海市食品安全
工作联合会副秘书长郑树松说，而且
由于过去销售市场大门紧闭，生产成
本高导致企业成本倒挂。“吃不饱”“卖
不掉”共存，让处置企业难以存活。

中国石化石油化工科学研究院
教授级高工蔺建民也表示，这一现象
在不少地方普遍存在，安徽、云南和

海南的部分地区都制订过相应法规
和标准，在当地推广生物柴油的示范
应用。

解决“吃不饱”，需要通过政策保
障餐饮企业从过去的付费处置，转变
为“卖油”赚钱。例如，上海探索了

“地沟油”的收、运、处、调、用全程闭
环监管模式：餐饮企业安装油水分离
器，油脂被“上锁”；收运统一车辆并
安装GPS、统一持证上岗；由有资质的
企业将其处置生产为生物柴油。

据介绍，目前上海的餐厨废弃油
脂收油量已由 2011 年之前的每天
10 余吨提高到 2016 年的平均每天
100吨以上，基本实现了“应收尽收”
资源化利用的要求。

解决“卖不掉”，需要制定机制，
避免处置企业卖一吨、亏一吨的局
面。不少地方都出台了相关规定，以
行业补贴政策和税收优惠政策，保障
餐厨废弃油脂收运处置体系持续、有
序运转。

上海中器环保是上海指定的“地
沟油”处置企业。董事长张学旺说，
现在每吨收油费用3600元、加工成
本2000元。过去，生物柴油只能卖给
锅炉房等附加值不高的客户，一吨要
亏近千元。“现在进入中石化终端销
售，附加值一下子就提升了；再加上补
贴机制，解了企业的燃眉之急。”

据新华社电

“地沟油”别回餐桌啦！去加油站
国内首次开启餐厨废弃油脂制生物柴油进入成品油终端销售市场

10月30日，20辆环卫车在位于上海市奉贤区的中石化加油站加注了由“地沟油”生产出的生物柴
油。这意味着，单位和社会车辆都可以在这里定点加注生物柴油，这也是全国首次餐厨废弃油脂制生
物柴油进入成品油终端销售市场。

从公交车到环卫车，再到社会车辆、未来的船舶用油等，如何在实现闭环管理的同时，让“地沟油”
有个市场“出口”，就成了狙击餐厨废弃油脂回流餐桌、保障食品安全的“舌尖大事”。

[理念] 狙击“地沟油”回流 关键在“疏堵结合”

本报讯 记者 郭颖 第十四届长
三角科技论坛开幕式暨主题报告会
近日在上海杨浦区举行。本届论坛
主题为“促进长三角科技协同和成果
转化”，由上海市科协、安徽省科协、
江苏省科协、浙江省科协和上海市杨
浦区人民政府共同主办，杨浦区科协
及三省一市有关学会承办。

值得关注的是，其中由上海理工
大学国家大学科技园承办的“长三角
创新协同与高校科技园区”专题论坛
邀请了三省一市政府部门、科协、高校
科技园区的代表参会，通过经验交流、
政策推介，促进产业导向、政策优惠、技
术优势、市场需求等相互对接，为地方
政府产业规划、招商引智（科技型企业）
服务，为科技园区寻求政策支持、园区
推广提供服务，最终为长三角科研与
产业的协同发展作贡献。

由皖江浙沪三省一市学会合作组
织的20个分论坛，内容涉及长三角地
区产业技术、生命科学、城市建设、能
源环境等多个领域，覆盖了从基础研
究到转化应用，以及管理科学等方
面，代表了长三角地区最高层次的学
术水平。

长三角科技论坛举行

十九大代表走进部队
宣讲十九大精神

本报讯 见习记者 钟雷“坐在
人民大会堂开会是啥感受？”“作为十
九大代表您怎么看报告中的改革强
军？”10月31日上午，武警上海总队
四支队新兵大队礼堂内，作为十九大
代表同时也是该支队参谋长的张少
锋与战士们面对面，面对大家抛出的
一个个问题，他畅谈体会并向战士们
宣讲十九大精神。

回忆起参加党的十九大的经历，
张绍峰说：“作为一名基层党代表，出
席党的十九大，亲自到人民大会堂聆
听习近平总书记报告，真是振奋人
心！报告主题鲜明、内容丰富、高瞻
远瞩、句句真切、生动感人，绘制了一
幅我们祖国未来发展的宏伟蓝图。
自己一定要守好岗位，践行对党和人
民的庄严承诺。”

“十九大报告中提出‘把人民军
队建设成为世界一流军队’，这就要
求同志们不断增强自身思想、军事和
文化素质，以忠诚的信仰和顽强的意
志投身到新时期军队建设中，为实现
十九大提出的伟大目标，作出属于革
命军人的强军承诺。”宣讲现场，张少
锋表示，作为军人要时刻牢记本职岗
位就是强军强国的最好站位，不负戎
装、不负韶华，踏踏实实练好本领。

作为武警上海总队近万名官兵
中唯一的十九大代表，会议结束归队
后的张少锋异常繁忙，不停奔波在数
十家基层单位进行巡回宣讲。10月
31日当天，他还来到武警浦东新区
支队四大队，分享参加十九大的心得
体会。

现场，张少峰传达了党的十九大
的新思想、新提法、新观念，并对十九
大报告中关于加强国防和军队建设
发展的内容进行了重点解读。大家
边听边记，会后热烈讨论并畅谈学习
体会。


